

DECLARACIÓN DE LA MINISTRA SOLEDAD NÚÑEZ

En nombre de la República de Paraguay, el corazón de Sudamérica, traigo los atentos saludos del Presidente Horacio Cartes, y en nombre de la Secretaría Nacional de la Vivienda y el Hábitat, agradezco a las Naciones Unidas que a través del Secretariado de Hábitat III y ONU Habitat han generado este espacio que nos permite poner en perspectiva la realidad local de cada uno de nuestros países en una plataforma global. Gracias a Ecuador por recibirnos tan amablemente y a esta bella ciudad, Quito, llena de magia y con un Centro Histórico que nunca deja de sorprendernos.

Paraguay viene impulsando con mucho compromiso su Plan Nacional de Desarrollo al 2030, por primera vez en la historia, nuestro país cuenta con una visión de largo plazo que nos orienta hacia las acciones que debemos tomar para mejorar las condiciones de vida de la gente y alcanzar el bienestar de toda la sociedad. Uno de sus principales ejes es la Reducción de la Pobreza y el desarrollo social, enmarcando las políticas de vivienda y desarrollo urbano como prioritarias para la eliminación de la pobreza extrema a nivel país.

Paraguay está viviendo un momento único a nivel regional. Con un 40% de su población viviendo aun en zonas rurales, pero un proceso de urbanización que no se detiene, una población mayoritariamente joven, 70% de la población en Paraguay tiene menos de 35 años. Un país que sigue creciendo económicamente a pesar de la coyuntura regional. Todos estos factores conjugados nos obligan a ser mucho más exigentes en el diseño, implementación y evaluación de las políticas públicas. No podemos dejar pasar el momento. Necesitamos tomar las decisiones correctas para traducirlas en el mayor impacto positivo posible para la gente. Y en ese andar, entendemos que la Región y el Mundo han construido experiencias y recogido aciertos y desaciertos que a través de una mayor integración y la premisa de la solidaridad hoy podemos adaptarlos al contexto local.

El Gobierno de Paraguay ha priorizado sus programas de Vivienda Social, la atención a la emergencia habitacional que se vive en los asentamientos informales producto del proceso de urbanización, y la intervención en comunidades rurales e indígenas históricamente postergadas y excluidas de las políticas de vivienda.

Hoy Paraguay ha logrado dar un salto cuantitativo en unidades habitacionales entregadas, pasando de un promedio de 1.500 unidades anuales a más de 10.000. Pero como entendemos que la vivienda no es un elemento aislado del entorno, se han fortalecido las políticas integrales de desarrollo del hábitat y la articulación con políticas de desarrollo urbano y desarrollo económico. La vivienda es localización, es movilidad, es espacio público, es infraestructura, es acceso a servicios, es barrio, ciudad y territorio.

Ayer recordábamos el día internacional de la erradicación de la pobreza, y es importante que esta Nueva Agenda Urbana, nos guíe a definir acciones que consideren el aspecto multidimensional de la pobreza, asegurando igualdad de derechos y oportunidades para todos y todas.

Paraguay asume hoy su compromiso total con la implementación de los lineamientos definidos en la Nueva Agenda Urbana. Queremos ciudades inclusivas, resilientes y sustentables. Estamos trabajando para que nuestra generación de niños y adolescentes hoy dejen los asentamientos precarios, el piso de tierra y techos improvisados para crecer en un ambiente saludable, seguro y de mayores oportunidades. Ellos indiscutiblemente representaran a una generación que crece con la esperanza fortalecida en un futuro mejor, en ciudades mas equitativas y prosperas. Hoy Paraguay se encuentra en un punto de inflexión con la consolidación de sus políticas de vivienda y desarrollo urbano.

Y para transformar nuestros países, no podemos dejar de mirar a la region. Paraguay no puede crecer y avanzar si no avanza America Latina y viceversa. Hoy nuestras fronteras son difusas, la mancha urbana no reconoce los limites entre países, y es por eso que en este proceso hacia Habitat III desde la Asamblea de Ministros y Autoridades Máximas de Vivienda y Urbanismo de América Latina y el Caribe - MINURVI, hemos constituido este espacio como herramienta clave en el proceso de implementación de la Nueva Agenda Urbana para asegurar que en los siguientes 20 años hasta HABITAT IV, podamos alcanzar avances significativos dentro de políticas nacionales urbanas que conjuguen los temas de vivienda, desarrollo urbano, medio ambiente y desarrollo económico. En el MINURVI hemos iniciado el desarrollo de un Plan de Acción Regional, y estamos trabajando en la identificación de una metodología de trabajo que impulsará la cooperación entre nuestros países. America Latina debe estar unida para hacer frente a los grandes desafíos que nos permita un desarrollo urbano sostenible en la region.

Hoy, como miembro del Comité Ejecutivo de esta plataforma regional, nos comprometemos a ser participes activos en el monitoreo de la implementación de la Nueva Agenda Urbana en la region.

No es tarea fácil la que tenemos. La humanidad tiene esperanza en un futuro mejor. Las ciudades como espacio de vida y desarrollo deben ofrecer oportunidades a todos sus habitantes.

Para ello debemos, como Gobiernos estar al servicio de la gente y trabajar en el fortalecimiento de nuestras instituciones publicas como piezas fundamentales para la efectividad de nuestras políticas. La lucha contra la corrupción, la transparencia, la meritocracia, el fortalecimiento de nuestra democracia, como valores innegociables de la Administración Publica. Estos son elementos que el Gobierno de Paraguay los tiene como base de su gestión.

No hay sociedad que pueda avanzar sin la confianza necesaria entre sectores para forjar una vision país que permita un trabajo conjunto en el corto, mediano y largo plazo. El fortalecimiento del capital social debe ser objetivo transversal en la implementación de la Nueva Agenda Urbana.

La articulación entre el gobierno central y los gobiernos locales es un imperativo para la implementación de la Nueva Agenda Urbana, debemos agotar los esfuerzos necesarios para establecer procesos de acompañamiento y fortalecimiento a los municipios. En Paraguay, por primera vez en la historia, mas de 200 gobiernos locales cuentan con un Plan de Desarrollo Sostenible que sirve como base para una mejor planificación país.

El sector privado, la academia y la sociedad civil cumplen un rol fundamental. Todo esfuerzo de Gobierno no sera suficiente sin una activa participación de estos sectores. Debemos construir políticas participativas desde su origen que tomen en cuenta la diversidad para el logro de los objetivos.

Paraguay re-afirma su compromiso con el desarrollo urbano sostenible como ya lo viene demostrando con avances significativos en el fortalecimiento de sus políticas de Vivienda y Habitat. Animamos a todas las naciones del mundo a perseguir metas ambiciosas, a innovar, a desarrollar la creatividad, a romper paradigmas en la gestión publica y a trabajar arduamente para hacer de nuestras ciudades y el mundo, un espacio que garantice una vida plena, segura y prospera a todos sus habitantes.

Muchas gracias.